
「一歩 一歩 そして また 一歩」
有園 正直

１月20日，二十四節気の大寒を経て，さらに寒さが厳しくなっているように感じるこ

の頃です。３学期も残すところ２ヶ月あまり，今年度のまとめと来年度の０学期として

の準備を行っているところです。

寒の強い朝には，校門近くの畑には，一面霜がおりて，一層

寒さを強調していますが，何となく美しさも感じます。私の小

学生の頃は，「霜」は当たり前で，寒さが厳しいおりには，高

くせり上がった「霜柱」が見られたものです。霜柱を踏むザッ

クという感覚が気持ちよかったことが思い出されます。地球温

暖化が原因なのかもしれませんが，この頃，霜柱をあまり見な

くなったように感じます。

ところで，「霜」と「霜柱」の違いは何でしょうか。調べてみました。

空気中に含まれる水蒸気が，低温により凝固して氷の結晶として地表や物体の表面に

付着すると霜になるそうです。また，気温が氷点下になると，適度に湿った土の表面が

地表から凍ります。そして，地中の水分が土の粒の間の細い隙間を

通って地表まで移動し，地表で凍っている部分を押し上げながら凍

っていきます。これが霜柱になるしくみだそうです。つまり，霜は，

空気中の水蒸気が凍った氷の結晶が地面や植物の葉などの表面にく

っついたもので，霜柱は，地面の水分が凍ったものだということで

す。じっくりと霜や霜柱など色々な自然現象を観察することはおも

しろいこと発見に繋がるかもしれません。

寒さが大切なものに，イチゴがあります。校長室の窓越しにイチゴのプランターが置

いてあります。児童の名札が吊されたイチゴの実が少しずつ熟してきています。一般に

よく知られていますが，イチゴは花芽分化を起こすために，低温遭遇が必要です。（品

種によります）なので暖かく保温ばかりしているとイチゴの実が付きにくいことになり

ます。イチゴ一つをとっても上手に育てるための条件があります。おもしろいところで

す。子供たちが自分のイチゴを頬張って笑顔になるのが楽しみです。

人の成功（結実）の裏には，少なからず努力の跡（低温

遭遇）があります。努力が 100％ 報われないこともありま

すが，努力したことによる人としての成長は必ずあります。

１月 23日（木）の縄跳び大会では，日頃の練習した成果を

保護者の前で披露しました。わざとびチャレンジでは，片

足跳びやあや跳び，交差跳び，二重跳びを自分のペースで

披露しました。また，３分間持久跳びや長縄エイトマンも全員で頑張りました。長縄エ

イトマンでは，今までの記録を26回も更新しました。

２月５日（水）には，きずなふれあい集合学習で牧園町内の全ての児童が牧園小学校

に集合して，各学年毎で授業が実施されます。新しい出会いと交流を充実したものにな

るようにしてほしいと思います。

2025年がスタートして，すでに１ヶ月が過ぎました。年末年始の慌ただしさが遠い昔

に感じます。「一月往ぬる 二月逃げる 三月去る (いちげついぬる にげつにげる

さんげつさる )」と言われます。正月から三月までは恒例行事が多く，この時期は月

日が早く流れる事の喩えで使われますが，その通りだと感じます。このような時期だか

らこそ地面をしっかりと踏みしめて 「一歩 一歩 そして また 一歩」進んでほしいと
思います。
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校内なわとび大会の様子

学校保健委員会の様子

２月の主な行事予定
５日（水） きずな・ふれあい集合学習，牧園中入学説明会

６日（木） 移動図書館

７日（金） メディアコントロール週間（～13日）

８日（土） 第２土曜授業

11日（火） 建国記念日

12日（水） 児童総会

13日（木） ふるさと達人支援事業（琴の体験）

18日（火） 家庭教育学級閉級式，学級PTA，PTA全体会

19日（水） 第２回校区民会議

23日（日） 天皇誕生日 24日（月）振替休日

25日（火） 霧島高校出張授業（５・６年生参加）

26日（水） 第３回学校評議員会

28日（金） 劇団四季「こころの劇場」（６年生参加）

これまで行われていた「鹿児島学習定着度調査」が，本年度から「鹿児島学力・学

習状況調査」になりました。５年生が対象です。「学力調査」と聞くと紙のテストを想

像されるかもしれませんが，名称変更に伴い，紙ではなく，タブレットを用いた電子

データでの出題へと変更になりました。

学校では，現状，紙でのテストが主流ですが，今後はこのような電子データでの出

題が増えてくるかもしれません。子供たちが電子データの問題に

も答えられるように，タブレットでキーボード入力をしたり，問

題を解いたりする場面を増やして，タブレット操作に親しませて

います。

１月15日・16日に，この学力検査を実施しました。完全に電子

データでの学力調査は初めてでしたが，子供は慣れるのが早く，

特に問題なく実施することができました。

1月23日（木）に，校内なわとび大会と学校保健

委員会がありました。

校内なわとび大会では，自慢の跳び方や持久跳

び，８の字跳びなどを発表しました。保護者の方

に見に来ていただき，子供たちはとてもうれしそ

うでした。普段以上に力を発揮できていたようで

す。

学校保健委員会では，心理カウンセラーの橋口

先生を講師にお招きして，「子育てのためのコー

チング」について講話をいただきました。ある程

度，子供に委ねることの大切さや親の気持ちが充

実していることの大切さなど，子育てのコツを教

えていただきました。とても有意義な時間となり

ました。


